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ПЕДАГОГИЧЕСКИЕ

НЕ ПРОЩАЙ, 
А ДО СВИДАНИЯ!
Более трёх тысяч 
герценовцев окончили  
университет в 2021 году

Как это было, читайте в календаре олимпиады на стр. 4–7.

Герценовский университет второй раз дистанционно 
принял у себя престижное мировое состязание — 
Международную математическую олимпиаду.  
И без преувеличения сделал это на достойном уровне. 
Здесь пригодились уникальный опыт прошлого года, 
сплочённая команда единомышленников, надёжные 
партнёры и любовь к математике. Тщательная подготовка, 
волнение и общая гордость за блестящий успех ребят  
из сборной России — этим дышал вуз одиннадцать дней 
жаркого июля, пока на главном корпусе развевался  
флаг ММО. Команда повторила результат  
прошлого года и стала второй в мире после Китая,  
обойдя сильных соперников из Республики Корея и США. 

КИРИЛЛ СУХОВ,  
главный тренер сборной России на ММО 2021,  

учитель математики Президентского  
физико-математического лицея № 239,  

аспирант РГПУ им. А. И. Герцена

Математика — это когда вы смотрите на мир под 
каким-то другим углом. Математическая олимпиада — как раз 
о том, чтобы посмотреть на задачу нестандартным способом. 
Не так, как смотрели на неё все до этого. Эти ребята это умеют.
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ГАЗЕТА РГПУ ИМ. А. И. ГЕРЦЕНА       Издается с 6 ноября 1927 года 
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Более трёх тысяч герценовцев переступили через важный жизненный рубеж — окончили 
старейший педагогический вуз России. И хоть в этом году торжественное вручение дипломов 
не проводилось, для каждого выпускника тот день, когда он получил документ о высшем 
образовании, всё равно стал праздником, началом нового этапа. Кто-то из них пойдёт дальше  
в магистратуру, кто-то только начнёт свой профессиональный путь, а кто-то продолжит начатую 
в студенческие годы карьеру. Их всех ждёт разная судьба после окончания вуза, но есть то,  
что всех их объединяет: знания и опыт, друзья и радостные воспоминания, которые они 
приобрели в Герценовском университете. Мы спросили у выпускников об удивительных 
открытиях, которые они сделали, учась в вузе, об их «местах силы» в Герценовском 
университете и о любимых учебных и внеучебных занятиях.

НЕ ПРОЩАЙ, 
А ДО СВИДАНИЯ!

ВЛАДА ЛУЗИК, 
выпускница института 
экономики и управления

ЕВГЕНИЙ ГУРОВ, 
выпускник факультета 

географии

АННА СКУРИХИНА, 
выпускница института 
экономики и управления

СВЕТЛАНА СОКОВИЧ, 
выпускница института 

философии

ВАСИЛИСА ТОЛКАЧЁВА, 
выпускница факультета 

географии

— Что ты больше всего лю-
била делать в университете?

— Генерировать идеи, 
писать проекты, прово-
дить тренинги… Практическая 
деятельность была моим люби-
мым занятием и остаётся им по 
сей день.

— В чём, на твой взгляд, пре- 
имущества Герценовского 
университета перед другими  
вузами?

— Сильный педагогический со-
став, нахождение в историческом, 
очень красивом месте, возможно-
сти самореализации.

— За что ты хочешь сказать 
спасибо Герценовскому универ-
ситету?

— За опыт и положительные 
эмоции, а также за полученные 
уникальные знания, умения и на-
выки. И, конечно, огромное спаси-
бо педагогам института экономики 
и управления, кафедры государ-
ственного, муниципального и со-
циального управления. В част-
ности, спасибо Бавиной Полине 
Александровне за наставничество 
и вложенные силы!

— Почему ты выбрал Герце-
новский университет? 

— Я решил, что буду поступать 
сюда, ещё в 9 классе. Видимо, моя 
внутренняя интуиция подсказала, 
что это место, которому я хочу по-

— Какое самое удивительное 
открытие ты сделала во время 
учёбы в университете?

— Самым удивительным от-
крытием во время учёбы в уни-
верситете для меня стало осозна-
ние важности самообразования 
в жизни каждого человека. Так-
же я по-другому взглянула на роль  
педагога в учебном процессе и уви-
дела, насколько важен заинтересо-
ванный преподаватель, который 
с энтузиазмом подходит к рабо-
те и вовлечен в неё, своим приме-
ром вдохновляет тебя на развитие 
и новые достижения.

— Где твоё университетское 
«место силы»?

— Моим университетским «ме-
стом силы» является мой родной  
6 корпус, где проходила большая 
часть моего обучения. В особен-
ности мне нравилось оставаться 
и работать в пространстве на вто-
ром этаже 6 корпуса, где располо-
жен небольшой зелёный уголок.

— В чём для тебя заключают-
ся преимущества Герценовского 
университета?

— Большая часть преподава-

— Какое самое удивитель-
ное открытие ты сделала  
во время учёбы в универси-
тете?

— Если говорить про лич-
ный опыт, то это необычайные 
возможности моего организма: 
не спать, не есть, учиться и ра-
ботать, запомнить раз и навсег-
да миллион вещей, читать такие 
объёмы литературы, которые 
кажутся невозможными. Если 
про учебный аспект… Тут слож-
но, слишком много всего ново-
го я почерпнула за годы учебы, 
невозможно выделить какое-то 
одно открытие именно в фило-
софии.

— Какое было твоё любимое 
занятие в учебное время?

— Сама учёба! Я попала 
в то место, куда и должна была. 
Не было ни дня, когда я бы шла 
на пары с плохим настроени-
ем или с отсутствием желания 
учиться. Даже на самые тяжкие 
экзамены я шла с удовольстви-
ем. Честно говоря, это может 
звучать странно, но… я очень  
люблю сессии. Особенно летние.  
Белые ночи, тишина, жара, 
открытые окна, и ты усилен-
но готовишься к какому-то очень 
важному экзамену. Красота.  
Как хорошо, что впереди ещё  
магистратура!

— Где твоё университет-
ское «место силы»? 

— Я училась, учусь и рабо-
таю в корпусе на Малой Посад-
ской, и у нас есть потрясающий 
двор, который, к сожалению, 
не благоустроен. Я очень лю-
блю это место и даже запусти-
ла проект «Задворки», который 
нацелен как раз на благоустрой-
ство и открытие этого двора для 
всех студентов. Подробнее мож-
но узнать о «Задворках» тут:  
https://taplink.cc/za_dvorki.

— Какое самое удивительное 
открытие ты сделала во время 
учёбы в университете?

— Большим открытием в обла-
сти географии как науки для меня 
стало то, что она настолько всеобъ-
емлющая. Когда начинаешь изу-
чать её глубже, получается, что гео- 
графия обо всём. Здесь есть место 
и математике, и химии, и физике, 
и биологии, и всё связано и завя-
зано на географии. 

— Какое у тебя было любимое 
занятие во внеучебное время?

— За шесть лет у меня сме-
нилось много увлечений. Пер-
вые три года бакалавриата кроме 
учёбы мне очень нравилась во-
лонтёрская деятельность. Мы мно-
го ездили волонтерами на суббот-
ники, конференции, всероссийские 
олимпиады. После третьего кур-
са я пошла работать в деканат, 
здесь мне нравилась моя работа, 
я занималась составлением рас-
писания, но пришлось уволиться, 
чтобы окончить обучение.

— В чём, на твой взгляд, глав-
ное преимущество Герценовско-
го университета перед други-
ми вузами?

— Герценовскому университе-
ту очень повезло с расположением. 
Когда ты идешь по улицам, на кото-
рых жили великие художники и пи-
сатели, а твой вуз в двух шагах, это 
огромное преимущество — ты мо-
жешь ходить в университет и впи-
тывать культуру. Здесь есть исто-
рия, корни — в зданиях, в земле.

— Спасибо Герценовскому уни-
верситету за…

— ...за людей, которых я здесь на-
шла и которые остались в моей жиз-
ни! Спасибо Герценовскому уни-
верситету, что он есть, был и будет. 
Я знаю, что я всегда могу прийти 
сюда и почувствовать себя дома.

святить жизнь. Окончив магистра-
туру, я понял, что в Герценовском 
университете работают лучшие пе-
дагоги. РГПУ им. А. И. Герцена — 
это бренд. Факультет географии — 
это высококвалифицированные 
специалисты, которые на каждой 
паре готовы отдавать себя, труд 
преподавателей колоссальный. 
А выпускники нашего факульте-
та географии высоко котируются. 

— Чем ты увлекался во вне- 
учебное время?

— Помимо работы, которой 
я всецело себя отдаю, мои самые 
любимые занятия косвенно свя-
заны со специализацией. Пер-
вое — я люблю путешествовать. Вто-
рое — я коллекционирую банкноты. 
Путём изучения банкнот я изу- 
чаю и географию. Это очень инте-
ресно, насколько разные денежные 
знаки в разных странах. Где-то на 
них изображены выдающиеся дея-
тели, где-то — природа и пейзажи. 
Я люблю сравнивать такие момен-
ты, рассматривая альбом со своей 
коллекцией.

— Где твоё университетское 
«место силы»?

— Это однозначно 12 корпус. 
Как бы пафосно это ни звучало, фа-
культет географии стал для меня 
вторым домом. Каждый раз, при-
ходя на работу и учёбу, я испыты-
ваю внутреннее удовлетворение, 
что мой путь самореализации 
и профессионального развития 
проходит именно здесь.

— В чём главное преимуще-
ство Герценовского универси-
тета перед другими вузами?

— В его территории. Мы находим-
ся в самом центре города, это играет 
немаловажную роль. В нашем горо-
де больше нет университетов с та-
кой благоустроенной территорией.

телей очень профессиональные, 
харизматичные и внимательные 
люди, любящие своё дело;

— очень много возможностей 
проявить себя во внеучебное время 
(много студенческих объединений, 
творческие конкурсы, возмож-
ность участвовать в научных кон-
курсах, конференциях, форумах);

— хорошее качество образова-
ния (хотя во многих институтах 
и факультетах его качество зави-
сит от твоих собственных усилий 
и заинтересованности, преподава-
тели дают все возможности для 
обучения);

— большое число разнообраз-
ных образовательных программ;

— благоприятная атмосфера 
в стенах университета: большая 
часть студентов, преподавателей 
и работников университета - 
приветливые и доброжелатель-
ные люди.

ВСЕГДА в центре событий, всегда с лучезарной улыбкой на 
лице — для Раисы Умяровны Богдановой воспитательная деятель-
ность не была работой, это была её жизнь, её призвание. Герценов-
ский университет немыслим без неё: многие успешные проекты,  
которые прославили вуз на всю страну — от молодёжного фо-
рума «Моя инициатива в образовании» до онлайн-лагеря  
«МегаГерц» — были созданы под её чутким руководством. Но глав-
ное — это не проекты, в которые она вдохнула жизнь, а люди — 
студенты, выпускники, сотрудники управления развитием вос-
питательной деятельности, — которых она воспитала, обучила, 
которым дала всё самое лучшее, что было в ней самой.

6 июля Раисы Богдановой не стало. Эта новость потрясла всех, 
кто её знал. Коллектив газеты «Педагогические вести» выража-
ет искренние соболезнования коллегам, ученикам, родственни-
кам и близким Раисы Умяровны. Для нашей газеты она была не 
просто сотрудником вуза, не просто инфоповодом — Раиса Умя-
ровна была другом редакции, который всегда нас поддерживал, 
благодарил нас за нашу работу и которому мы бесконечно за 
это признательны. Спасибо Раисе Умяровне за чуткость, за ис-
креннюю любовь к Герценовскому университету, к своим проек-
там, к своим студентам.

Почётный работник высшего профессионального образования, 
доктор педагогических наук, профессор кафедры теории и истории 
педагогики, начальник управления развитием воспитательной де-
ятельности, Раиса Умяровна на протяжении многих лет трудилась 
в РГПУ им. А. И. Герцена. Она поражала окружающих своей неве-
роятной энергией, любовью и верой в профессию. Удивительный, 
яркий человек, искренний энтузиаст своего дела, замечательный 
преподаватель, профессионал высочайшего класса, без которого 
фактически не обходилось ни одно массовое студенческое собы-
тие в нашем университете. Благодаря ей многие студенты смог-
ли проявить свой творческий и профессиональный потенциал.

Скорбит без преувеличения вся Россия. Раису Умяровну знали 
далеко за пределами Герценовского университета и Санкт-Петер-
бурга. Не просто знали, а сотрудничали и дружили с ней. Искрен-
ние соболезнования в адрес Герценовского университета поступи-
ли от Комитета по образованию Санкт-Петербурга, коллективов 
Новосибирского государственного педагогического университе-
та и Московского педагогического государственного университе-
та, Рязанского государственного университета им. С. А. Есенина 
и Уральского государственного педагогического университета, 
коллектива проекта «Учитель будущего» президентской плат-
формы «Россия — страна возможностей» и многих других учеб-
ных и общественных организаций. Раиса Умяровна возглавляла 
Окружной координационный центр по подготовке и сопровожде-
нию вожатских кадров в Северо-Западном федеральном окру-
ге. Без неё молодёжная работа в Петербурге не будет прежней, 
но мудрость, опыт и профессиональный подход к делу останут-
ся в наших сердцах.

На открытии в этом году форума «Моя инициатива в образо-
вании» Раиса Умяровна сказала: «Я горжусь, что в Герценовском 
университете проходит такой форум, на котором собираются 
лучшие». И это были не просто слова, это были искренние чув-
ства — она правда гордилась, и для неё студенты действитель-
но были лучшими. 

Раиса Умяровна навсегда с нами в её проектах, в её учениках, 
в её идеях. В своих последних сообщениях коллегам она благо-
дарила студентов. Студентов, в которых вложила свою жизнь.  
Студентов, которые её никогда не забудут.

ВЕРНОСТЬ ПРОФЕССИИ

АННА СМИРНОВА,
ВЕРОНИКА МАХТИНА, 
корреспонденты «ПВ»

МОЛОДОСТЬ В СЕРДЦЕ

ЕКАТЕРИНА СМИРНОВА, 
выпускница института 

иностранных языков

ЯНА ЛОПАТКИНА, 
выпускница института 

педагогики

АНАСТАСИЯ ЧИСТОВА, 
выпускница института 

философии

— Какое самое удивительное 
открытие ты сделала, учась 
в университете?

— Учиться — это навык. Его нуж-
но развивать. В школе нас долж-
ны были научить учиться, однако 
именно в университете я поняла, 
как этот навык применять.

— Каким было твоё любимое 
занятие в университете во вне-
учебное время?

— Работа! Я работаю в школе, 
и бежала туда прямо после пар. Ра-
ботать с детьми — это то, что увле-
кало меня. Именно там я применя-
ла весь тот опыт, который мне дал 
наш педагогический университет.

— А в учебное?

— Моё любимое — это когда 
у нас на парах начиналась полемика 
и преподаватель давал этому спору 
свободу. Даже не просто давал сво-
боду, а направлял, модерировал, но 
не прерывал и не обрывал одиноч-
ной точкой зрения. В эти моменты 
включается каждый студент группы.

— Где твоё «место силы» 
в университете?

— 101-я аудитория у нас на Ма-
лой Посадской. Там располагает-
ся еще и малый факультет, так-
же там часто проходят выставки. 
Сидишь, слушаешь лекцию про 
что угодно, а со стен на тебя смо-
трят то фениксы, то люди, то соци-
альные протесты.

— За что ты благодарна сво-
им преподавателям?

— За путь, за возможность за-
ниматься культурологией, за веру 
в своих студентов, за безукориз-
ненную поддержку нас.

— Какое самое удивительное 
открытие ты сделала во время 
учёбы в университете?

— Наверное, что чело-
век может всё, что я могу всё. 
У меня был трудный период 
прихода в лингвистику. Я до-
статочно плохо сдала ЕГЭ и по-
ступила на платное не в РГПУ 
им. А. И. Герцена, в другой вуз, 
хотя мечтала сюда поступить, 
ещё будучи школьницей. Я окон-
чила его с синим дипломом, о крас-
ном дипломе и Герценовском уни-
верситете я даже не мечтала. Взяв 
себя в руки, я решила попробо-
вать поступить сюда в магистрату-
ру. Я сильно хотела, я очень стара-
лась, и я добилась тех результатов, 
которых я так ждала.

— Где твоё «место силы» 
в Герценовском университете?

— Это наша кафедра англий-
ской филологии: мы все туда стре-
мимся, там очень комфортно и хо-
рошо. Наша заведующая кафедрой 
Ирина Александровна Щирова — 
наша хранительница. Второе «ме-
сто силы» — это главный корпус: 
перед тем как сдавать вступи-
тельные экзамены, я прогулива-
ясь именно там, настраивалась, 
поэтому он для меня много значит.

— Что хотелось бы улучшить 
в Герценовском университете?

— Необходимо компьютеризи-
ровать все корпуса, поставить ин-
терактивные экраны. Это было бы 
очень полезно. Острую необходи-
мость мы ощутили во время пан-
демии. Без компьютеров и других 
интерактивных средств сложно 
представить себе учёбу в совре-
менном вузе.

— Какое самое удивительное 
открытие ты сделала в уни-
верситете?

— Это возможность препода-
вать, для меня это очень важно, 
потому что я не имела педагогиче-
ского образования до поступления 
в Герценовский университет, и по-
ступала я как раз для этого в маги-
стратуру. Для меня это было уди-
вительно, что я могу это делать, 
это мой личностный рост.

— Какое у тебя университет-
ское «место силы»?

— Памятник Константину 
Ушинскому, потому что он несёт 
в себе посыл к нам как будущим 
педагогам, что нужно быть гу-
манными, нужно любить свою 
профессию, любить детей и нести 
свет в массы.

— Что ты хотела бы изме-
нить в Герценовском универ-
ситете?

— Здесь применяется передовой 
опыт, часто инновации внедряют 
здесь, а потом везде, поэтому мне 
кажется, что и так всё логично, 
гармонично и хорошо, я бы ниче-
го менять не стала.

— Какие преимущества вы-
деляют Герценовский универси-
тет на фоне других вузов?

— Наряду с применением пере-
довых технологий и возможностью 
обучаться дистанционно это педа-
гогический состав. Наши препода-
ватели действительно профессио-
налы своего дела и просто хорошие 
люди — отзывчивые и всегда го-
товые помочь.

в память о Раисе Умяровне Богдановой
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ММО 2021: КАЛЕНДАРЬ 
ОЛИМПИАДЫ

ПУТЬ К УСПЕХУ

Благодаря проведению ММО в нашем городе второй год подряд, а также в свете 
предстоящего в 2022 году Международного математического конгресса Санкт-Петербург 
становится поистине математической столицей мира, что подчеркивает значимость 
традиций петербургской математической школы. У истоков и в основе этой школы сегодня — 
тесное взаимодействие специалистов Герценовского университета и преподавателей 
Президентского физико-математического лицея № 239. Они вновь стали основными 
организационными площадками проведения ММО в этом году.  
Оргкомитет 62-й Международной математической олимпиады возглавил министр 
просвещения РФ Сергей Кравцов, сопредседателем стал губернатор Санкт-Петербурга 
Александр Беглов. Сборную России и членов задачного комитета ММО принял у себя 
Региональный центр выявления и поддержки одарённых детей ГБНОУ «Академия талантов». 
Спонсорами ММО 2021 выступили компании Huawei, BIOCAD и ПАО «Газпром Нефть». 

ЗНАКОМ начала проведения престижных интеллектуальных  
состязаний в университете стало поднятие флага ММО на глав-
ном корпусе. Герценовский флаг на 11 дней уступил место символу  
соревнования лучших юных математиков всего мира.

В РГПУ им. А. И. Герцена состоялась встреча представителей 
оргкомитета ММО 2021 с журналистами. На вопросы прессы отве-
тили ректор Герценовского университета Сергей Богданов, дирек-
тор ПФМЛ № 239 Максим Пратусевич и директор центра по работе 
с талантливой молодёжью и абитуриентами РГПУ им. А. И. Герцена  
Татьяна Гдалина. 

Максим Пратусевич рассказал корреспондентам об опыте прове-
дения ММО в сентябре прошлого года, когда впервые в истории этих 
состязаний в условиях пандемии было принято решение о её про-
ведении полностью в режиме онлайн. Успешный опыт олимпиады 
в Санкт-Петербурге и отказ США от организации ММО в 2021 году 
подвигли Совет Международной математической олимпиады, Мини-
стерство образования и руководство города к беспрецедентному ре-
шению — проведению ММО второй раз подряд в одном и том же ме-
сте. Формат проведения олимпиады в этом году — вновь онлайн. 
Тем не менее в Петербург приехали представители 11 стран: члены  
Совета ММО, координаторы, члены задачного комитета. Поэтому 
олимпиада хоть в какой-то мере стала более очной, чем год назад.

Сергей Богданов упомянул о примечательном историческом мо-
менте: в блокадном 1943 году олимпиада по математике проводилась 
в Герценовском пединституте. «Это был такой же значимый факт, 
как Седьмая симфония Шостаковича и блокадный матч, — отме-
тил Сергей Игоревич. — В наше непростое время мы также вносим 
свой вклад в преодоление общей беды и продолжение замечатель-
ной традиции. Вызов пандемии стал стимулом для разработки но-
вого формата работы, и сейчас мы чувствуем себя более уверенно, 
а будущие олимпиады, которые, надеюсь, будут проводиться в очном 
формате, могут использовать опыт наших коллег». Для Герценов-
ского университета проведение состязания такого масштаба имеет 
несомненные плюсы. Второй год подряд внимание мировой мате-
матической общественности привлечено к старейшему российско-
му педагогическому вузу в канун его 225-летия. При этом зарубеж-
ные организации в лице университета обрели надежного партнёра.   

По словам Татьяны Гдалиной, подготовка и проведение олим-
пиады подобного уровня — процесс длительный и напряжённый. 
Особую важность представляет работа координаторов, которым 
необходимо оценивать выполнение заданий участниками. Поми-
мо российских координаторов в оценке приняли участие около  
20 человек из других стран, в числе которых специалисты 
из Мексики, США, Великобритании, Швеции, Венгрии, Казахстана.  
В составе координаторов есть и победители предыдущих олимпиад.

ОТКРЫТИЕ ММО 2021 состоялось на специально оборудованной 
площадке в фойе Колонного зала РГПУ им. А. И. Герцена. Трансля-
ция церемонии велась на официальных ресурсах и сайте олимпиа-
ды, её зрителями стали более 13 000 человек.

Участников олимпиады приветствовал председатель Правитель-
ства Российской Федерации Михаил Мишустин. По оценке главы 
кабинета министров, участники этого состязания, несмотря на свой 
возраст, умеют видеть разные варианты решения любой задачи, на-
стойчиво ищут ответы на поставленные вопросы, уверенно опери-
руют логикой в поисках доказательств и аргументов. «Именно такие 
качества пригодятся в перспективе, при выборе профессии. Будь это 
научные исследования или бизнес, IT-технологии или работа пре-
мьер-министром, вы уже точно достаточно подготовлены к пер-
вому этапу предстоящей карьеры», — сказал Михаил Мишустин 
юным математикам. К участникам олимпиады обратился и губер-
натор Санкт-Петербурга Александр Беглов. 

МИХАИЛ МИШУСТИН, 
председатель Правительства 
Российской Федерации

Во многих компаниях и государствен-
ных структурах, университетах, лабораториях 

внимательно следят за тем, как и кто проявит себя 
в ближайшие дни. Ведь именно вам всего через несколько лет 
предстоит решать сложнейшие задачи и открывать для чело-
вечества секреты мироздания, стать лидерами общественно-
го мнения, отвечать за будущее мировой науки.

ПОДЪЁМ ФЛАГА ММО НА ГЛАВНОМ КОРПУСЕ 
ГЕРЦЕНОВСКОГО УНИВЕРСИТЕТА

14.07

На многочисленные вопросы прессы о ходе подготовки 
команды к ММО ответил главный тренер сборной России, 
преподаватель математики Президентского физико-мате-
матического лицея № 239, аспирант РГПУ им. А. И. Герцена 
Кирилл Сухов. 

— Какой отбор проходят ребята, чтобы попасть в ко-
манду, и как происходит процесс подготовки?

— Принцип отбора прост — чем лучше ты решаешь зада-
чи по математике, тем выше шанс, что ты попадёшь в сборную. 
В математической олимпиаде, как в спорте: чем больше сорев-
нуешься, тем больше тренируешься. Они, в некотором смысле, 
готовились лет семь. Потому что занимались в кружках, услов-
но, с пятого класса, но конкретно непрерывный этап подготов-
ки длился с прошлого июля. У нас было 5 отборочных меропри-
ятий, на каждом из них 10 занятий по 8 часов в день. 

— В чём состоит Ваша главная задача как тренера  
сборной? 

— Чтобы команда набрала как можно больше баллов. Для 
этого мы постоянно решаем задачи по математике. В соревно-
вательные дни каждый должен порешать задачи так, как он ре-
шал бы в свой самый лучший день.

— Есть ли элемент везения на ММО?

— Безусловно, есть. Но с ребятами нам точно повезло. Нам 
со всеми повезло: и с педагогами — моими коллегами, которые 
их готовили, и с родителями этих детей, потому что они позво-
лили им заниматься математикой.  

— Найти таланты стало сложнее?

— Да, есть какие-то особенности. Дети чуть-чуть другие. 
Они что-то делают лучше, что-то хуже, но талантливых детей 
всё равно хватает.

— У математиков тоже есть пик формы, как 
у спортсменов?

— Конечно, достаточно легко перегореть или просто  
не выйти на пик формы. 

— Есть ребята, которые завоевывали по несколько меда-
лей. Может быть, есть ещё какие-то рекорды?

— Да, например, Максим Туревский решил всё за час. Но по-
сле этого ему пришлось сидеть три с половиной часа, потому что, 
если бы он вышел раньше, мог потерять балл.

— Было ли такое в истории олимпиады, когда школьник 
предлагал лучшее решение, чем задачный комитет?

— Разумеется, это регулярно случается. Я не историк олим- 
пиады, но когда-то в такой ситуации давали больше баллов. Сей-
час это не принято, максимум семь. Школьники не такие про-
стые ребята.

— Вы преподаёте в лицее № 239 и являетесь аспиран-
том Герценовского университета. Может ли подготовка 
к олимпиадам такого уровня стать отдельным направле-
нием в педагогическом вузе?

— Это не может быть отдельным направлением, потому что ко-
манда — она одна, всего шесть человек. Другое дело, что система 
дополнительного образования развивается, и люди, которые это 
умеют, будут востребованы. Можно учиться на учителя матема-
тики, а можно на педагога дополнительного образования по ма-
тематическим дисциплинам. Это недалекое будущее. 

— Чему Вас учат Ваши ученики?

— Какой-то математике, которую они сами могли изобре-
сти или научились у других педагогов. Они приходят и рас-
сказывают то, чего я не знал. Ещё у них глаза горят больше, чем  
у меня, — видимо, жизнь любить учат. 

— Эти ребята могут изменить мир?

— Они уже его немножко меняют. Придумывают интерес-
ные идеи, которые потом передаются другим. И эти идеи, ду-
маю, обязательно  «выстрелят». Математика — это в первую оче-
редь всё-таки интересные идеи, когда вы смотрите на мир под 
каким-то другим углом. И математическая олимпиада — она об 
этом. Научиться смотреть на задачу нестандартным образом, 
не так, как смотрели на неё до этого все.  Вот эти ребята это умеют.

Подготовила ВЕРОНИКА МАХТИНА, корреспондент «ПВ»

«ЭТИ РЕБЯТА 
УЖЕ НЕМНОГО 
МЕНЯЮТ МИР»

Кирилл Сухов: 

ПРЕСС-КОНФЕРЕНЦИЯ, ПОСВЯЩЁННАЯ СТАРТУ 
ММО 2021

14.07

ТОРЖЕСТВЕННАЯ ЦЕРЕМОНИЯ ОТКРЫТИЯ 
ММО 2021

18.07

«МАТЕМАТИКА —  
ЭТО ТОЛЬКО 
НАЧАЛО»

Уже много лет доцент университета имени Лоранда 
(Венгрия) Геза Кош состоит в комитете по отбору заданий 
для Международной математической олимпиады и про-
решивает буквально всё, что присылают на рассмотрение: 
обычно речь идет о сотнях задач. Член задачного комите-
та ММО рассказал о том, как участники готовились к олим-
пиаде и как организована работа задачного комитета.

— Как Вам кажется, в каких странах олимпиады для 
школьников пользуются наибольшей популярностью?

— Конечно, стоит отметить, что в России есть своя система 
олимпиад и очень сильные участники. Мне кажется, что в по-
следнее время большинство стран развили свои олимпиадные 
движения для старшеклассников и студентов, поэтому сложно 
выделить какие-то конкретные страны.

— Как участники готовятся к олимпиаде?

— Подготовка состоит из нескольких частей. Я тоже прохо-
дил через это. Конечно, нужен талант, но, кроме того, нужно 
усердно тренироваться и постоянно решать множество задач. 
Также необходимо изучать новые способы, методики и под-
ходы к решению и научиться легко применять их на практи-
ке. Многие школьники знают, как решить задачу, но не умеют 
верно записать решение — этому тоже нужно научиться. Важ-
но также при записи решения отделять части друг от друга, 
правильно всё объяснить и следить за временем — участникам  
даётся 4,5 часа на 3 задачи. Мне лично понадобилось более 
двух лет, прежде чем я достиг реального результата. В среднем 
необходимо трудиться около двух-трёх лет, тогда результат на 
олимпиаде будет высоким. Добавлю: в день состязания нужно 
выспаться и хорошо поесть.

— Как создаются олимпиадные задачи?

— Нам присылают задачи со всего мира, обычно это более 
ста задач. В этом году у нас в распоряжении 175 задач, что до-
вольно много, — в конце должно остаться только 6. Задачный 
комитет отбирает около 30 задач, которые попадают в шорт-
лист лучших, и затем за несколько дней до олимпиады жюри, 
состоящее из представителей разных стран, выбирает самые 
подходящие.

— Как опыт участия в олимпиаде влияет на будущее мо-
лодых математиков?

— Если ваше участие на олимпиаде было успешным, то строч-
ка в резюме об этом вам очень поможет в дальнейшем. В лю-
бом случае, тот, кто много тренировался решать задачи, имеет 
преимущества перед тем, кто этого не делал.

— Как увлечь ребёнка математикой, показать, что 
это нескучно?

— Я думаю, что самое важное — это радость и удовольствие, 
которое вы получаете в процессе решения задач и головоломок. 
Покажите детям разные задачи и позвольте им получить ра-
дость от решения. Это совсем не обязательно должна быть ма-
тематика. Главное — любить находить решения.

— Что Вы пожелаете тем, кто только мечтает при-
нять участие в ММО?

— Внимательно готовьтесь, но не расстраивайтесь, если 
в этом году вы не попали в команду. Участие в ММО — это от-
личный опыт, но это не конец жизни. Математика — это толь-
ко начало, продолжайте свой путь!

Геза Кош: 

Беседовала АНАСТАСИЯ ТЮТЮКОВА, корреспондент «ПВ»

Продолжение материала на страницах 6–7 >>>

ПОСЛЕ двух соревновательных дней российская сборная, зару-
бежные представители Совета ММО и жюри получили возмож-
ность ближе познакомиться с Санкт-Петербургом, принимающим 
соревнование. В честь значимого для города интеллектуального со-
стязания был дан полуденный выстрел с Нарышкина бастиона, ко-
торый произвели президент Совета ММО Джефф Смит и предста-
витель российской команды Андрей Шевцов, получивший это право 
путем жребия.

Участниками церемонии стали представители Совета ММО 
и жюри, члены российской сборной и тренерского штаба, предста-

В ПРЯМОМ эфире из фойе Колонного зала РГПУ им. А. И. Герцена 
прошла трансляция торжественной церемонии закрытия 62-й Меж-
дународной математической олимпиады. В ходе онлайн-трансля-
ции с приветственным словом к широкой аудитории обратился рек-
тор Герценовского университета Сергей Богданов: «У нас есть общие 
интеллектуальные, нравственные ценности, общая любовь к матема-
тике, миру и друг другу. Но у нас есть и ещё один важный общий мо-
мент, который нас объединяет — у всех были замечательные учителя. 
Поэтому сегодня победители нашей олимпиады получают не толь-
ко медаль за свои достижения, а получают ещё и медаль, которую 
они могут вручить самому главному своему учителю».

Лидеров команд, участвовавших в олимпиаде, представил  
телеведущий «Пятого канала» Роман Герасимов. Каждый из них озву-
чивал своё любимое число. Особый музыкальный пульс церемонии 
придали IP Orchestra под руководством Игоря Пономаренко и Dj Feel.

Председатель жюри Назар Агаханов выразил благодарность орг-
комитету, волонтёрам, задачному комитету и координаторам: «Была 
проделана огромная работа, которая начиналась несколько меся-
цев назад, но ещё не заканчивается, ведь каждый из победителей 
должен получить заслуженные медали, которые обязательно от-
правит оргкомитет. Кроме того, хочется выразить благодарность 
всем странам, которые направили свои предложения в задачный 
комитет. В этом году действительно было много интересных задач, 
и комитет работал долго и напряжённо под руководством Ильи  
Богданова. В итоге олимпиада получилась достаточно слож-
ная. Хочется также выразить благодарность координаторам 
под руководством Павла Кожевникова, которые провели огромную  
работу, днём и ночью оценивая работы и затем в сотрудничестве 
с лидерами стран выставляя баллы. Надеюсь, что все участники 
считают, что их оценили честно и объективно. Личная благодар-
ность профессору Джеффу Смиту — президенту Международной ма-
тематической олимпиады. В прошлом году, в условиях срочного из-
менения формата олимпиады, он придумал эту схему, которая уже 
в прошлом году сработала успешно, в этом были только внесены не-
большие коррективы, и олимпиада прошла замечательно. Мы полу-
чаем первые положительные отзывы. Поздравляю всех участников 
с успешным выступлением».

Представитель Политехнического музея Наталья Сергиевская 
объявила имена нескольких участниц ММО, удостоенных премии 
имени выдающейся женщины-математика Мариам Мирзахани. 
Специальным гостем церемонии стал дважды победитель ММО, 
лауреат Филдсовской премии, всемирно известный математик Ста-
нислав Смирнов, который обратился к участникам: «Самое глав-
ное, что вы прикоснулись к этой замечательной науке. Многие из 
вас пойдут в университет, будут изучать математику и это будет ещё 
интереснее, чем задачи на олимпиаде. Вы будете решать задачи, ко-
торые ещё не решены. Надеюсь, многие из вас станут моими колле-
гами, и мы ещё увидимся».

Награды российской сборной вручила вице-губернатор  
Санкт-Петербурга Ирина Потехина. В финале церемонии прези-
дент Совета ММО Джефф Смит торжественно закрыл олимпиаду,  
передал эстафету представителям из Норвегии и поблагода-
рил всех, кто приложил свои силы к созданию этого праздника  
математической науки. 

АЛЕКСАНДР БЕГЛОВ, 
губернатор Санкт-Петербурга

Год назад здесь, в Герценовском уни-
верситете, мы приветствовали финалистов 

61-й Международной математической олимпиады.  
И тогда же было объявлено, что 62-я олимпиада так-

же пройдет здесь. В этом году участниками стали молодые мате-
матики из 107 стран. Пандемия внесла коррективы, и поэтому 
олимпиада проводится онлайн. Математика — основа многих 
наук, она важна для производства, телекоммуникаций, экологии.

ДЖЕФФ СМИТ, 
президент Совета ММО

Организаторы в Санкт-Петербурге про-
делали фантастическую работу, но давайте  

не будем забывать о координаторах, наблюдате-
лях, волонтёрах и помощниках по всему миру. Особенно хочу 
отметить людей на самой западной и самой восточной точ-
ках мира. Люди, которые организовывали олимпиаду из Но-
вой Зеландии поздно ночью, и люди, которые организовыва-
ли олимпиаду в Калифорнии очень рано утром. Спасибо всем 
за проделанную работу!

ИРИНА ПОТЕХИНА, 
вице-губернатор Санкт-Петербурга

Петербург счастлив и горд принимать 
у себя самую знаменитую в мире олимпиа-

ду — математическую. Наш город стал первым 
в истории олимпиады, который принимает её два года под-
ряд. И первым в истории, который был вынужден прово-
дить олимпиаду в дистанционном формате. Мы с этой зада-
чей справились, но нам, конечно, очень хотелось бы увидеть 
всех ребят в нашем необыкновенном городе.

В ходе трансляции каждая страна представила свою команду. 
Церемонию открытия, которую провёл известный телеведущий 
«Пятого канала» Роман Герасимов, украсило музыкально-танце-
вальное шоу, в котором приняли участие симфонический оркестр  
IP Orchestra под руководством Игоря Пономаренко, DJ Feel,  
Альберт Жалилов, скрипичный дуэт IVNING, балерины творче-
ской группы PRANA и «Лазермэн». 

Прибывший в Петербург президент Совета ММО Джефф Смит 
поделился своими эмоциями: «Я невероятно рад вас всех видеть 
вживую. Российское сообщество математиков и Россия на шаг впе-
реди и уже второй год подряд принимает олимпиаду. Мы очень бла-
годарны за это».

Зарубежные гости — представители Совета ММО, наблюдатель-
ного и координационного советов — во время специальной встречи 
с ректором Сергеем Богдановым в день открытия олимпиады имели 
возможность поближе познакомиться с Герценовским университетом.

В ходе церемонии члены российской сборной от имени всех участ-
ников принесли клятву честно вести борьбу. Ведь конкуренция на 
состязании высокая: Международная математическая олимпиада — 
это самое престижное соревнование среди школьников, и традици-
онно его победители могут рассчитывать на то, что они поступят 
в лучшие университеты мира. Вдохновение, любовь, жизнь, лучшая 
идея, уникальный язык, новые идеи — так определили математику 
в день открытия участники олимпиады по всему миру. 

В ЧЕСТЬ ПРОВЕДЕНИЯ ММО 2021  
В САНКТ-ПЕТЕРБУРГЕ ДАН  
ПОЛУДЕННЫЙ ВЫСТРЕЛ

21.07

ТОРЖЕСТВЕННАЯ ЦЕРЕМОНИЯ  
НАГРАЖДЕНИЯ ПОБЕДИТЕЛЕЙ ММО 2021

24.07

вители оргкомитета ММО 2021 — директор Президентского фи-
зико-математического лицея № 239 Максим Пратусевич, директор 
Академии талантов Ингрид Пильдес, команда организаторов Гер-
ценовского университета.

Джефф Смит с восторгом отозвался о красоте города: «Мне при-
ходилось бывать в Петербурге раньше, но зимой. Было снежно, 
и река была замёрзшей. Все выглядело абсолютно иначе. Я всегда 
хотел увидеть Санкт-Петербург летом. Мне пришлось долго ждать, 
но это того стоило! Это фантастика!»

Участники сборной во главе с тренером Кириллом Суховым, уже 
отдохнувшие после соревновательных туров, охотно делились свои-
ми впечатлениями и признаниями в любви к математике. «Сама ма-
тематика — она прекрасна. Мне жутко интересно решать задачи, 
особенно если они красиво составляются, и очень нравится гене-
рировать идеи. Это доставляет невероятное удовольствие, кото-
рое нужно самому прочувствовать, даже не знаю, с чем это можно 
сравнить, — поделился Матвей Исупов из Ижевска. — Однако нуж-
на и смена деятельности, иногда хочется отдохнуть и повеселить-
ся. Надо всё грамотно сочетать, иначе математика тоже надоедает. 
Петербург мне очень понравился, особенно хорошо здесь гулять».

YouTube-канал  
ММО 2021

Сайт 
 ММО 2021

Дневники, 
телесюжеты, 

информационные 
сообщения 

на сайте  
Герценовского 

университета

ДНЕВНИК ММО 2021  
МЕДИАЦЕНТР РГПУ ИМ. А. И. ГЕРЦЕНА

ПУТЬ К УСПЕХУ
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ПУТЬ К УСПЕХУ

РОССИЙСКАЯ СБОРНАЯ НА ММО 2021

ИЗ ПОЗДРАВИТЕЛЬНОЙ ТЕЛЕГРАММЫ ПРЕЗИДЕНТА 
РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ ВЛАДИМИРА ПУТИНА:

Дорогие Иван, Айдар, Матвей, Данил, Максим, Андрей! Поздравляю вас 
и ваших тренеров с отличным выступлением на 62-й Международной олимпи-
аде по математике. Этот командный успех — большая, заслуженная награда за годы упор-
ного творческого труда, за ваш талант и подвижничество ваших наставников. И, конечно, 
особенно ценно, что столь яркое, вдохновляющее событие произошло в преддверии Между-
народного конгресса математиков, который состоится в Санкт-Петербурге в будущем году. 
От души желаю вам новых достижений и всего самого доброго!

МАКСИМ ТУРЕВСКИЙ 
(Президентский физико-

математический лицей № 239, 
Санкт-Петербург) 

Золотая медаль, 
второе место в мире  

в индивидуальном зачёте

КИРИЛЛ СУХОВ, 
учитель математики Президентского физико-
математического лицея № 239 Санкт-Петербурга

ИВАН БАХАРЕВ 
(Президентский физико-

математический лицей № 239, 
Санкт-Петербург) 

Золотая медаль

АЙДАР ИБРАГИМОВ 
(Специализированный учебно-
научный центр (факультет) — 

школа-интернат  
им. А.Н. Колмогорова  

МГУ им. М.В. Ломоносова, Москва) 
Золотая медаль

ДАНИЛ СИБГАТУЛЛИН 
(Школа № 1589, Москва)  

Золотая медаль

АНДРЕЙ ШЕВЦОВ 
(Лицей «Вторая школа», Москва)  

Серебряная медаль

МАТВЕЙ ИСУПОВ 
(Лицей № 41, г. Ижевск, 

Удмуртская Республика) 
Золотая медаль

ГЛАВНЫЙ ТРЕНЕР СБОРНОЙ РОССИИ ЗАМЕСТИТЕЛИ

ВЛАДИМИР БРАГИН И АНДРЕЙ КУШНИР,  
педагоги московского Центра 
педагогического мастерства

ОРГАНИЗАТОРЫ ММО 2021

ЛЕКТОРЫ ММО 2021

Тщательную подготов-
ку на протяжении года вела 
команда Герценовского уни-
верситета под руководством 
директора центра по рабо-
те с талантливой молодёжью 
и абитуриентами Татьяны  
Гдалиной. В работе были за-
действованы сотрудники це-
лого ряда подразделений вуза.

На базе Президентского фи-
зико-математического лицея  
№ 239 был развернут центр  
видеонаблюдения, где работали 
волонтёры — гиды, наблюдате-
ли, переводчики. Большинство 
из них — студенты Герценов-
ского университета. Работа ги-
дов проходила дистанционно, 
но практически в режиме 24/7. 
В их основные задачи входи-
ла адаптация участников, ор-
ганизационная и консультаци-
онная поддержка, наблюдение 
за соблюдением правил сорев-
нований, установление контак-

В рамках внеконкурсной про-
граммы для участников ММО 
состоялись онлайн-лекции ве-
дущих учёных со всего мира. 

Российский математик, доктор 
физико-математических наук, про-
фессор МГУ им. М. В. Ломоносова, 
заведующий кафедрой теоретиче-
ских и прикладных исследований 
Яндекс, руководитель лаборато-
рии прикладных исследований  
МФТИ-Сбербанк, руководитель 
отдела дискретной математики 
ФИВТ Физтех, руководитель ис-
следовательской группы Яндекс 
Андрей Райгородский прочитал 
лекцию «Случайные графы».

О теории графов юным 
математикам рассказал ученый 
с мировым именем Ласло Ловас. 

УЧАСТНИКИ

та между конкурсантами из раз-
ных государств.

 «Гиды — это ребята, владеющие 
иностранными языками и прошед-
шие собеседование. Они коорди-
нируют, оповещают участников 
олимпиады о различных меропри-
ятиях (лекции, онлайн-экскурсии), 
желают доброго утра, настраивают 
на оптимистический лад, вместе 
с руководителями команд помо-
гают преодолевать психологиче-
ские проблемы. В этом году, как 
и в прошлом, 22 гида прошли язы-
ковое тестирование, решали про-
фессиональные коммуникативные 
задачи, — рассказал заместитель 
декана факультета географии по 
воспитательной работе Сергей 
Ильинский. — Наблюдатели — 
это студенты и сотрудники Гер-
ценовского университета, а так-
же других вузов. Главное качество 
волонтёра — усидчивость. В те-
чение более 4,5 часов нужно смо-
треть практически в одну точку: 

наблюдать за чистотой экспери-
мента, контролировать правиль-
ность соблюдения регламента. 
Кроме того, в каждой аудитории 
находились переводчики, которые 
помогали общаться с представи-
телями на площадках».

Руководил работой наблюдате-
лей заместитель декана факуль-
тета географии по учебной рабо-
те Дмитрий Гдалин. Ему помогали 
сотрудники учебно-методическо-
го и учебного управлений, управ-
ления развитием воспитательной 
деятельности, управления кад- 
ров и социальной работы. «Вто-
рой год подряд Россия показывает 
очень интересный опыт: участни-
ки пишут дома, но все находят-
ся в одинаковых условиях. И за-
дача помощников — обеспечить 
всем равные условия: начинать 
и заканчивать в одно и то же вре-
мя, не пользоваться никакими под-
сказками и гаджетами. По окон-
чании соревновательных дней 
формируется отчёт для этического 
комитета олимпиады, куда зано-
сятся замечания или нарушения. 
Здесь всё серьёзно, как в профес-
сиональном спорте».

На каждой площадке во 
всех странах-участницах при-
сутствовал комиссар — это пред-
ставитель другой страны, который 
следил за чистотой эксперимен-
та. Если в прошлом году количе-
ство площадок было равно ко-
личеству стран, то в этом году 
площадок гораздо больше: участ-
никам разрешено писать олимпи-
аду из дома — там тоже была уста-
новлена камера и присутствовал 
комиссар. Россия также писала 
на двух площадках: в Герценов-
ском университете и в Казани — 
Данил Сибгатуллин не смог при- 
ехать в Петербург.

Венгерский математик был удосто-
ен многочисленных научных пре-
мий, является членом нескольких 
престижных академий и научных 
обществ. В марте 2021 года он раз-
делил Абелевскую премию с Ави 
Вигдерсоном. Ласло Ловас внесён 
в список высоко цитируемых ис-
следователей.

«Механизмы Пафнутия Чебы-
шева: от проблемы Ватта к тео- 
рии приближений» — лекцию 
с таким названием прочитал рос-
сийский математик, популяриза-
тор математики, создатель про-
екта «Математические этюды» 
Николай Андреев. На создан-
ном им веб-сайте визуализируют-
ся научно-популярные рассказы 
о современных проблемах мате-
матики и различных математи-

ческих предметах. В 2010 году 
за свою работу получил Премию 
Президента Российской Федера-
ции в области науки и инноваций 
для молодых учёных. В 2017 году 
он был награждён Золотой меда-
лью Российской академии наук за 
выдающиеся достижения в обла-
сти пропаганды научных знаний.

Одним из лекторов стал 
Станислав Смирнов, предло-
живший тему «Порядок, хаос 
и квадратичный многочлен». 
Примечательно, что Стани- 
слав Смирнов — ныне извест-
ный математик-исследователь, 
лауреат Филдсовской пре-
мии — родом из Санкт-Петер-
бурга, окончил школу № 239. 
С пятого класса занимался мате-
матикой в кружке Дворца пионе-
ров под руководством преподава-
теля Герценовского университета 
Сергея Рукшина. 

И ещё одну лекцию под  
названием «Начнём с “Нераз-
решимости квинтики”» провёл  
Грант Сандерсон, он же 
3Blue1Brown. Грант Сандерсон — 
блогер-математик с более чем 
3 миллионами подписчиков.  
Он описывает свою цель 
как создание контента, 
в котором объяснения со-
провождаются анимацией,  
а сложные проблемы упрощают-
ся с изменением точки зрения. 

После лекций у ребят была 
возможность пообщаться с из-
вестными математиками и задать 
интересующие вопросы о науке, 
олимпиадном движении и карь- 
ерном пути учёных.

ЗАДАЧНЫЙ КОМИТЕТ, КООРДИНАТОРЫ 
И ЖЮРИ ММО 2021

Подготовка и проведе-
ние ММО включает в себя 
важнейшие элементы — ра-
боту задачного комитета, ко-
ординаторов и жюри. 

Миссией задачного комитета 
является отбор заданий, кото-
рые предстоит решить участни-
кам олимпиады. Соревнование 
включает два тура по три зада-
чи в каждом. На их решение ре-
бятам даётся 4,5 часа. Вопросы 
охватывают разные области ма-
тематики — геометрию, теорию 
чисел, алгебру и комбинатори-
ку. В состав задачного комитета 
в этом году вошли представите-
ли различных стран: Венгрии, 
Германии, Франции, Швеции 
и России. 

Существенным моментом яв-
ляется и координация — это со-
гласование баллов, выставлен-
ных лидерами команд, и баллов, 
поставленных координаторами. 
Страна, проводящая олимпиа-
ду, отвечает за то, чтобы осуще-
ствить проверку работ. С одной 
стороны, выполненные участ-
никами задания проверяют ру-
ководители команд, с другой — 
параллельно работы проверяют 
координаторы, которые распре-
деляются по группам и по зада-
чам: они становятся специали-
стами по конкретным задачам 
и предлагают баллы за них. Это 
уникальные специалисты в об-
ласти олимпиадной математи-
ки, многие из них в прошлом — 
участники и победители ММО.

Во время олимпиады очень 
важно организовать работу так, 
чтобы все прошло без накла-

док, справедливо, точно и без 
ошибок. Глава координаторов, 
доцент МФТИ Павел Кожев-
ников рассказал об их работе: 
«В этом году большинство коор-
динаторов (около 70) собрались 
в Санкт-Петербурге, и это спо-
собствует высокому качеству ра-
боты, но 20 человек подключилось 
к нам из-за рубежа. Координатор 
должен быть экспертом очень вы-
сокого уровня, иметь огромный 
опыт в проверке и в составлении 
олимпиадных задач. Случаи бы-
вают очень сложные, проверка 
олимпиадных заданий лучших 
школьников мира — это очень кро-
потливая работа, которая требу-
ет максимум усилий таких специа- 
листов. Если возникают трудные 
случаи и спорные моменты, то мы 
организуем дискуссии и по много-
ступенчатым критериям совмест-
но с руководителем команды ре-
шаем спорный момент».

Председатель жюри олимпиады, 
доцент МФТИ Назар Агаханов  

рассказал о работе жюри: «Взаи-
модействие жюри в дистанцион-
ной форме, с одной стороны, упро-
щает работу, а с другой — грустно 
видеть своих коллег через экран. 
На ММО есть пять официальных 
языков. Это английский, русский, 
испанский, французский и немец-
кий, кроме математического, ко-
нечно. Несколько лет мы опреде-
ляли школьника — автора самого 
красивого решения. Эта прак-
тика прекратилась, потому что 
очень сильных школьников мно-
го, и определить автора одного 
лучшего решения сложно. Задач-
ный комитет, который работа-
ет над олимпиадами, находит  
все возможные решения, 
в том числе и самые элегантные.  
Всегда хочется, чтобы выделил-
ся участник, который предло-
жил бы что-то необычное, но 
шансы на это невелики, по-
скольку чем лучше работает  
задачный комитет, тем меньше 
шансы увидеть необычное ре-
шение».

— Как Вы считаете, 
что даёт участникам прове-
дение подобной олимпиады?

— ММО — это замечательное 
событие. 30 лет назад я прини-
мал участие в олимпиадах в Вар-
шаве и на Кубе, это был сильный 
опыт. Олимпиада не всегда под-
разумевает спорт. Конечно, луч-
ше решить как можно больше 
задач, но самое главное — при-
коснуться к этой замечательной 
науке и получить удовольствие. 
Многие из участников посту-
пят в университеты, будут ис-
следовать, изучать математику, 
и это будет ещё интереснее, чем 
задачи на олимпиаде. Они бу-
дут решать задачи, которые ещё 
не решены. Надеюсь, многие 
из ребят станут моими коллега-
ми, и мы ещё увидимся.

— Какова роль учителя?

— Учитель, конечно, играет 
важную роль. Понимаете, из чего 
складывается то, как высоко че-
ловек прыгнет? Из того, сколько 
он работает и занимается. Часто 
это более важно, чем врождённые 
способности, их можно полно-
стью компенсировать. Вот, гово-
рят, у Андрея Миронова не было 
слуха, но при этом он замечатель-
но пел песни, которые мы пом-
ним и напеваем. Просто он много 
вкладывал труда, садился с кем-
то, у кого был слух, и тот ему по-
могал. Ещё нужно попасть в пра-
вильную команду сверстников, 
к нужным учителям. Необхо-
дим какой-то элемент удачи. То 
есть если действительно хочешь 
высоко прыгнуть, надо иметь 
и хорошего учителя, и хорошую 
компанию вокруг.

— Назовите три имени Ва-
ших учителей, которые оста-
лись в Вашей памяти, в Ва-
шем сердце.

— Это сложная задача, не 
хочу никого обидеть. Если на 
школьном уровне, то я зани-
мался у Сергея Евгеньеви-
ча Рукшина, с которым мы по-
том вместе преподавали, вели 
кружки. Он интересный человек,  
внедрил в Петербурге систему 
обучения через задачи, кото-

АВТОРИТЕТНОЕ МНЕНИЕ 

рая лично мне очень подходила. 
В 239-й школе был замечательный 
учитель Николай Моисеевич Кук-
са — учитель от Бога, капитан-под-
водник, он рано ушел на пенсию 
и начал преподавать математику. 
У нас был очень неоднородный 
класс по уровню математики. Были 
и те, кто хотел идти в гуманитар-
ные вузы, и те, кто выигрывал меж-
дународные олимпиады. Николай  
Моисеевич умудрялся всех за-
нять и заинтересовать. Один раз, 
когда я вернулся со всесоюзной 
олимпиады, он поставил 13 дво-
ек подряд — потому что я там по-
лучил серебряную медаль и занял 
14-е место. Он сказал: «За каждого 
человека, который тебя опередил».  
Так что у него были интересные ме-
тоды «подстегнуть».

— А если говорить про се-
рьёзную математику, не мог-
ли бы Вы назвать ещё несколь-
ко человек?

— Безусловно, хочу отметить 
замечательного научного руко-
водителя в бакалавриате — Вик-
тора Петровича Хавина, нашего 
питерского математика; к сожале-
нию, несколько лет назад он умер. 
Он был классический профес-
сор из добротного старого филь-
ма. Знал много языков. Я помню,  

однажды, когда профессор приез-
жал ко мне в гости, у меня был мой 
соавтор-чилиец. И тот загово-
рил с ним по-испански, спро-
сив: «Вы говорите по-испански?» 
Он ответил: «Вообще-то нет, но 
два раза в жизни читал курсы на 
испанском!» Очень вежливый, 
очень музыкальный человек. Счи-
тал, что три самых интересных 
занятия — это музыка, филосо-
фия и математика. Он любил на-
уку, ему нравился эстетический 
элемент. Обладал безупречным 
вкусом. Он всегда говорил, что не 
нужно следить за модой, а я спорил 
с ним, что модные вещи интерес-
нее изучать, потому что там боль-
ше группа людей, с кем можно их 
обсудить. Было много моментов, 
которые он изучал — никто ими 
не интересовался, а потом (лет  
через 15) они стали модными.

Ещё один педагог — Ни-
колай Георгиевич Макаров. 
У него был и есть бескрайний эн-
тузиазм. Могу также назвать ир-
ландско-американского матема-
тика-мэтра Денниса Салливана. 
Его я впервые встретил, когда был 
студентом. Питер Джонс — аме-
риканец, совершенно замечатель-
ный математик. Вы знаете, это всё 
просто говорит о том, что мно-
гим вещам можно научиться, 
и есть очень разные люди, у кото-
рых можно разное перенять.

— Потенциал России в науч-
ном плане: на каком мы уровне, 
на Ваш взгляд?

— Понимаете, наука сейчас 
очень глобальная. Вот какую бы 
вы страну ни взяли — это будет ку-
сочек большого футбольного поля, 
огромного газона, который без дру-
гих сразу зачахнет. Может быть, 
единственное исключение — это 
Америка. У них просто вливания 
в науку очень большие. И в послед-
нее время — Китай. Но, если у них 
отрубить «перетекание» людей  
туда-сюда — это быстро всё зачахнет.

— У нас тоже есть какой-то 
«сектор»? В какой мере он соот-
ветствует размерам страны 
и нашим научным традициям? 

— Конечно, есть над чем рабо-
тать. Всем есть над чем работать. 
Я бы сказал, что у нас очень хо-
рошие, топовые школы и система 
кружков. У нас есть неплохие физи-
ко-математические школы в 2/3 ре-
гионов страны, такого нигде боль-
ше нет, в том числе и в Америке.

— Вы считаете, что дополни-
тельное образование в виде ма-
тематических кружков — это  
уникальная система, позволя-
ющая найти юные таланты?

— Да, система кружков — это 
основа. У нас, как и у большин-
ства стран, проблема не с топовыми 
школами, а с отстающими школами. 
Такая проблема есть везде. Сколько 
у нас в России учителей математи-
ки? Сотни тысяч? Но подготовить 
сотни тысяч хороших учителей ма-
тематики — это очень сложно. Надо, 
чтобы люди и математику знали, 
и были хорошими педагогами. 
И поэтому с отстающими школа-
ми больше проблем. А с топовыми 
всё хорошо. С университетами, ко-
нечно, тоже есть некое отставание, 
с учётом перестройки — мы его не 
преодолели. И над этим надо ра-
ботать. Скажем, у нас есть факуль-
тет математики и компьютерных 
наук СПбГУ, в который я вовлечён, 
ему около семи лет. Есть матема-
тический факультет ВШЭ в Мо-
скве — ему лет 12. И тот, и другой 
учат студентов на мировом уров-
не не хуже, чем Гарвард. Это уже  
хорошо, другие также подтягива-

СТАНИСЛАВ СМИРНОВ 
математик-исследователь,  
лауреат Филдсовской премии 
«за доказательство конформной 
инвариантности двумерной перколяции  
и модели Изинга в статистической физике»

Примечательно, что Станислав родом из Санкт-Петербурга,  
окончил петербургскую школу № 239 с углублённым изучением 
математики и физики. С пятого класса занимался математикой 
в кружке Дворца пионеров под руководством преподавателя 
Герценовского университета Сергея Рукшина. В 1986 и 1987 годах 
был членом сборной СССР на Международной математической 
олимпиаде. На обеих олимпиадах, решив все предложенные 
задачи и показав стопроцентный результат, дважды становился 
обладателем золотой медали. Как победитель международной 
олимпиады был зачислен без экзаменов на математико-
механический факультет СПбГУ. Учёный удостоен множества 
международных наград за свою работу, в том числе премии 
Салема и премии Clay Research Award. Его области исследований — 
комплексный и геометрический анализ, динамические системы  
(в частности, сложная динамика) и теория вероятностей.

Беседовала  
АЛЕКСАНДРА ПОПОВА, 
корреспондент «ПВ»

КОДОВОЕ СЛОВО — 
«МАТЕМАТИКА»
С определённой уверенностью можно сказать,  
что Международная математическая олимпиада стала 
одним из самых знаковых мероприятий в Герценовском 
университете в 2021 году. Одиннадцать дней университет  
жил под флагом ММО, который объединил лучших из мира 
математики. Общая работа тренеров и команд, задачного 
комитета, организаторов и волонтёров дала возможность 
успешно провести олимпиаду. Слово «математика»  
стало кодовым, объединившим всех причастных  
к событию. Одним из интересных включений  
во внеконкурсной программе ММО 2021 стали  
онлайн-лекции ведущих учёных со всего мира.  
Специально для газеты «Педагогические вести» дал 
интервью один из лекторов — математик-исследователь, 
лауреат Филдсовской премии Станислав Смирнов.

ются. Но всё не так просто: это 
частной компанией можно так 
управлять, чтобы за год её пе-
рестроить полностью, а универ-
ситет — сложная система. Надо 
чтобы как-то всё слаженно ра-
ботало, в унисон. С универси-
тетским образованием нам ещё 
надо работать, к сожалению.  
Не всё, что мы потеряли в 90-е, 
смогли восстановить.

— Как поддержать инте-
рес детей к математической 
науке?

— Мне кажется, что на уровне 
школы всегда были важны проф- 
ориентационные мероприятия. 
Потому что из школьного кур-
са создаётся ошибочное пред-
ставление, что то, чем занима-
ется математик, более скудное, 
чем у физика или биолога. Мате-
матик — что он делает? Сидит на 
чердаке и пишет формулы? Этот 
элемент тоже есть, но это гораз-
до более социальная профессия. 
Люди много общаются, делят-
ся своими идеями. Математи-
ка сейчас бурно развивается. 
Очень много новых приложе-
ний к математике: в биологии,  
физике. Наше сотрудничество 
с физиками началось с того, 
что появились данные, законы 
Кеплера эллиптического движе-
ния планет, и потом уже Ньютон 
под них подвёл физику и матема-
тику. Сейчас то же самое проис-
ходит с биологией.

Искусственный интел-
лект — тоже интересная об-
ласть, есть большой практиче-
ский прогресс. Машины сами 
ездят, Google Переводчик пе-
реводит, выдерживая смысл. 
Нужно дать понять, что мате-
матика — это красивая нау-
ка, которая бурно развивает-
ся, имеет много приложений, 
ей очень интересно занимать-
ся. И олимпиадные движения  
(в том числе и Всероссийская 
олимпиада школьников) дают 
возможность немножко прикос-
нуться и понять, про что дума-
ют математики.

НАЗАР АГАХАНОВ, 
председатель жюри  

ММО 2021

СЕРГЕЙ БОГДАНОВ, 
 ректор РГПУ  

им. А. И. Герцена

Олимпиаду в он-
лайн-формате проводить до-
статочно сложно: процесс про-
верки стал дольше и сложнее. 
Координаторы должны быть 
на связи с лидерами команд, 
чтобы максимально точно оце-
нить работы участников, — 
по переписке найти общий 
язык труднее. Олимпиадные за-
дачи абсолютно разного стиля, 
и они в большей степени твор-
ческие, нежели технические.

Эта олимпиада для нас 
особенная, ведь второй раз под-
ряд она проходит в Санкт-Пе-
тербурге, в Герценовском уни-
верситете, что происходит 
впервые за историю олимпиа-
ды. Это необычная олимпиа-
да еще и потому, что несмотря 
на то, что сейчас мы все вме-
сте боремся со страшным вы-
зовом, который коснулся всего 
человечества, лучшие практи-
ки мира — а ММО, без сомне-
ния к ним относится, — про-
должают проводиться. Это даёт 
надежду на то, что вместе мы 
справимся.

МАКСИМ ПРАТУСЕВИЧ, 
директор Президентского 

ФМЛ № 239

Олимпиада — это празд-
ник науки и ни с чем несрав-
нимая атмосфера. Наш ли-
цей — единственная школа 
в России, в которой с 1981 года 
каждый год есть победители 
и призеры международных 
олимпиад. Естественно, что мы 
не можем не принимать уча-
стие в ММО. Мы очень серь- 
ёзно относимся к тому, что-
бы результаты этой олимпиа-
ды вызывали доверие. В рамках 
национального проекта «Об-
разование» прошла модерни-
зация наших IT-мощностей — 
установили новые компьютеры 
и серверы. Это позволило нам 
выполнить эту достаточно се-
рьёзную задачу.

Материал  
«Дневник ММО 2021» 
 подготовлен корреспондентами 
редакции газеты «ПВ»

АДРЕС РЕДАКЦИИ: 191186, СанктПетербург, наб. реки Мойки, д. 48, кор. 20а, ком. 301



8 ПЕДАГОГИЧЕСКИЕвести

12+ГЛАВНЫЙ РЕДАКТОР:
Ходан А. М.

НАД НОМЕРОМ РАБОТАЛИ: 
Гладкова А. Ю., Ключанская Л. Н., Лелека В. А.,  
Махтина В. М., Новосельцева Е. В., Смирнова А. Е., 
Тютюкова А. Е.

УЧРЕДИТЕЛЬ:
ФГБОУ ВО «Российский государственный педагогический 
университет им. А. И. Герцена»

Газета зарегистрирована управлением Роскомнадзора 
по Северо-Западному федеральному округу 11.08.2016  
(Свидетельство о регистрации СМИ ПИ № ТУ78-01913)

АДРЕС РЕДАКЦИИ И ИЗДАТЕЛЯ:
191186, Россия,
Санкт-Петербург, 
наб. р. Мойки, д. 48 
Телефон: 571 77 56 
E-mail: pedvesty@mail.ru 
Сайт: www.herzen.spb.ru

Номер набран и сверстан в редакции. 
Отпечатан в типографии РГПУ им. А. И. Герцена  
с оригинал-макета редакции.

АДРЕС ТИПОГРАФИИ:
191186, Санкт-Петербург, наб. р. Мойки, д. 48, корп. 20а 
Телефон: 312 17 41

Подписано в печать: 29.07.2021 
Дата выхода: 31.07.2021 
Распространяется бесплатно  
Тираж 300 экз.
 
ДИЗАЙН МАКЕТА И ВЕРСТКА:
Попова А. М., Ключанская Л. Н.

Как ни странно, сокращение дистанции — это то, что произошло с введением 
дистанционного формата подачи документов для поступления. Ещё пару лет 
назад лишь немногие вузы могли похвастаться тем, что принимают документы 
полностью дистанционно, но прошлый год расставил все точки над «i».  
Теперь это не просто необходимость, это данность, в которой участники процесса 
видят много плюсов. Главный из них: с введением удалённой подачи документов 
возможность поступления в Герценовский университет появилась у жителей 
самых отдалённых уголков нашей родины и других стран — теперь для этого не нужно 
приезжать в Санкт-Петербург. Однако у приёмной комиссии работы стало  
на порядок больше, ведь и количество заявок выросло... В этом году к середине 
июля было подано примерно в три раза больше заявлений, чем год назад в это же 
время. Вступительные испытания теперь также проводятся дистанционно.

КАЖДЫЙ год мы пишем о нов-
шествах приёмной кампании Гер-
ценовского университета. О дис-
танционном формате поступления 
и других особенностях приёмной 
кампании — 2021 мы поговори-
ли с человеком, который как ни-
кто другой осведомлён в этих 
вопросах, — с ответственным се-
кретарём приемной комиссии РГПУ 
им. А. И. Герцена Петром Гор-
буновым. Пётр Станиславович 
отметил, что к дистанционно-
му формату приёмная комиссия 
шла несколько лет, и вот в про-
шлом году наконец-то состоялся 
долгожданный переход на новый 
формат. Абитуриентам, у которых 
возникают вопросы и сложности, 
оказывается всесторонняя под-
держка, в частности консультации 
по телефону и электронной почте. 
Кроме того, для тех, кто больше 
привык к очным беседам, орга-
низована информационная точка 
на территории Герценовского уни-

ПРИЁМНЫЕ ЦИФРЫ

АННА СМИРНОВА,  
корреспондент «ПВ»

верситета перед шестым корпусом, 
где абитуриенты и их представи-
тели могут получить первичную 
консультацию. В этом году не-
сколько десятков студентов РГПУ  
им. А. И. Герцена проходят здесь 
свою летнюю педагогическую 
практику. Как отмечают сотруд-
ники приёмной комиссии, для них 
это большая помощь, а для самих 
студентов такая практика общения 
с людьми очень полезна.

Более подробную информацию 
об интересующих учебных направ-
лениях абитуриенты могут полу-
чить в соответствующих учебных 
подразделениях. В этом году по-
дать документы в Герценовском 
университете можно на 8 факуль-
тетах и в 15 институтах по 83 на-
правлениям и специальностям.  
Ведётся набор в новый филиал вуза 
в Ташкенте (пока только на ком-
мерческой основе). В полной мере 
вступает в силу дагестанский  

филиал. В прошлом году там вёл-
ся первый набор только на плат-
ной основе, а в этом уже выделено 
50 бюджетных мест. Пётр Горбу-
нов называет это огромной удачей 
для филиала.

Ещё один большой шаг в укреп- 
лении связей с региона-
ми — детализация квот целево-
го приёма. Для разных учебных 
подразделений Герценовского уни-
верситета было выделено 84 це-
левых места. Большая часть из 
них — 60 бюджетных мест по трём 
направлениям подготовки — до-
сталась институту народов Севера, 
который занимается сохранением 
языков, традиций и поддержанием 
культуры Севера, Сибири и Даль-
него Востока. Это позволит ре-
бятам из отдалённых регионов, 
представителям коренных и ма-
лочисленных народов Российской 
Федерации, получить образование 
в Санкт-Петербурге, чтобы затем 

вернуться и заниматься сохране-
нием своего культурного наследия.

Что касается самых популярных 
направлений подготовки, наибо-
лее востребованными в этом году 
стали историческое и общество-
ведческое образование, лингви-
стика и иностранные языки, а так-
же двойной бакалавриат, который 
появился в РГПУ им. А. И. Герцена 
в этом году. Речь идёт о таких на-
правлениях, как, например, гео-
графия с иностранным языком 
на географическом факультете, 
или английско-китайский двой-
ной бакалавриат в институте ино-
странных языков. Несмотря на то, 
что такие направления открыты 
впервые, они уже пользуются высо-
ким спросом среди поступающих.

Если говорить о контрольных 
цифрах приёма, в этом году на 
долю Герценовского университе-
та выделено 2752 бюджетных ме-
ста, что на 226 мест больше, чем 
в прошлом году. В целом на про-
тяжении последних лет наблю-
дается положительная динамика 
в этом показателе. Уже извест-
ны контрольные цифры приёма 
на следующий год, и это число 
уже тоже выше. Число поданных 
заявлений также неуклонно ра-
стёт: если в прошлом году мы го-
ворили о тысячах, то сейчас это 
уже десятки тысяч.

Приём документов в магистра-
туру завершился 22 июля, в бака-
лавриат — 29 июля. К середине ав-
густа будет проведено зачисление 
всех поступивших. А пока на все 
оставшиеся вопросы о приёмной 
кампании поможет ответить ещё 
одно интересное нововведение: 
на YouTube-канале HerzenLive вы-
шло несколько выпусков подкаста 
«Поступи правильно в Герценов-
ский». Как в дистанционном фор-
мате поступить в институт физи-
ческой культуры и спорта? Каким 
ключом открыть личный кабинет? 
Как справиться с волнением и сде-
лать всё правильно? Ответы на эти 
и многие другие вопросы можно 
найти в подкасте.

По состоянию на 28 июля 2021 г. 
на бюджетные места по програм-
мам бакалавриата и специали-
тета на очную форму обучения 
подано более 31 000 заявлений, 
средний балл ЕГЭ подавших за-
явления – 75,77. 23 июля был за-
вершён прием документов в маги-
стратуру на бюджет, общее число 
поданных заявлений состави-
ло 3 836.

СОКРАЩЕНИЕ 
ДИСТАНЦИИ

Наша работа по помощи в приёмной комиссии 
проходит плодотворно, к нам приходит много людей.  

Основные вопросы заключаются в работе сайта: кому-то сложно разо-
браться, у кого-то что-то зависает, кто-то не знает, как подать докумен-
ты, есть и другие вопросы — например, о восстановлении и платных 
образовательных услугах. В целом люди доброжелательные, заявок мно-
го из разных городов и даже стран. Мы помогаем людям и всех ждём 
в РГПУ им. А. И. Герцена!

ТАТЬЯНА ГОЛОСОВА, 
студентка института истории, 
консультант приёмной комиссии

Основное условие, которое диктует нам обстановка, 
в которой мы находимся, — это то, что приём документов идёт в дис-
танционном формате. Конечно, с одной стороны, это удобно, что можно 
подавать документы, сидя дома, но в то же время это создаёт некото-
рые технические трудности, которые мы и наши поступающие стара-
емся успешно решить.

ПЁТР ГОРБУНОВ, 
ответственный секретарь приёмной 
комиссии
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